
工聯會今年1月至3月在多區舉行33場
政策簡介會，有超過3,000名居民參

加，並聯同多個工會舉辦多場交流會講解
政策，了解前線工友意見，通過簡介會和
交流會，工聯會收集居民及工友的意見，
制訂相應建議並匯總成報告，稍後將約見
相關官員交流意見。
工聯會三名立法會議員郭偉強、陸頌雄

及陳穎欣昨召開記者會，表示支持及配合政
府「源頭減廢」，但關注到垃圾徵費計劃推
行情況，必須持續加強宣傳教育，釋除市民
疑惑。郭偉強表示，政府宣傳教育力度不足
下，不少市民尚未知悉垃圾收費的落實細
節，不使用指定膠袋包裹的垃圾，由清潔公
司統一用特大指定袋裝，變相是為不守法的
市民「埋單」，造成雙重收費及資源浪費；
市民亦擔憂執法部門難以及時、精準地追蹤
並懲罰違規棄置垃圾者。

郭偉強又指計劃配套不足，例如三色
分類回收桶及智能廚餘回收機不足、「綠
在區區」站點少，部分市民需走遠路、排
隊耗時進行回收。他認為香港的垃圾問題
日益嚴重，現有堆填區將在6至10年內接
近飽和，為解決問題，從源頭減廢是迫切

且必要。
陸頌雄則表示，廚餘是香港都市固體

廢物中比重最大的部分，但回收率不足
6%。政府計劃於8月大致完成在全港200
個公共屋邨安裝700個智能廚餘回收桶，但
每部機器只能處理約20戶的廚餘，因此仍
存在較大的缺口。

建議優化回收獎勵計劃

現時「綠在區區」店員需要同時處理
多項工作，包括教育、分類分流、獎賞兌
換等，導致回收效率欠佳。陸頌雄建議優
化回收獎勵計劃，獎賞兌換可考慮與其他
商家合作（如超市、便利店、日用品店
等），以減輕回收點的負荷；重新定位
「綠在區區」主要職能，把獎賞兌換分流
至合作商店，讓店員可專注回收工作。
陳穎欣認為，「先行先試」是值得肯

定的做法，但應分階段讓更多市民有機會
參與。8月1日後的適應期，可視為更大型
的試行計劃，建議政府在半年寬限期內，
將首3個月作為市民共同參與的時間，總結

經驗及優化操作細節，並應公開「先行先
試」計劃的進度。
她建議成立社區諮詢小組解決社區內

「奇難雜症」，認為垃圾收費是推動全社
會形成減廢良好習慣的第一步，也是極為
重要的一步，現時的政策框架方向正確，
但具體落地細節仍需在實踐過程不斷完
善，並由社區諮詢小組組長向當區區議員
定期匯報並提出建議，相信市民的積極參
與和政府的密切跟進調整，有助於垃圾收
費政策的有效實施。
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■工聯會昨日舉行記者會。

■落實垃圾徵費將令食肆成本增加。

■不少業界需要時間適應垃圾徵費「先行先試」
計劃，當中包括前線清潔員工。

環境及生態局本月1日起在全港
14 個地點推行垃圾徵費「先行先
試」計劃。工聯會昨召開記者會，
指計劃實施一周以來減廢效果打折
扣，源於回收設施不足，削弱源頭
分類回收的誘因；執法權責不清；
以及「包底」爭議至今未解決。工
聯會表示，計劃實施僅一周多，現
階段討論是否擱置或延期言之尚
早，建議政府先制訂回收產業發展
規劃、在大型公共屋邨引入廚餘
機、成立社區諮詢小組等，紓解計
劃的樽頸問題。

垃圾徵費影響全港市民及商
界，除了居民要適應，業界面對的
難題亦不少，首當其衝是飲食業。
工聯會的相關研究報告發現，商界
落實垃圾分類及回收的最大難題是
人手不足，報告指出飲食業最主要
的廢物是廚餘，廚餘回收雖然不收
費，但業界要安排額外人手分隔廚
餘和其他垃圾，很多餐廳都難以實
現，最終或將廚餘當作一般垃圾棄
置往堆填區。業界又估算實施垃圾
收費後，小型食肆每個月開支最少
將增加1,000至2,000元，大型食肆
最少將增加過萬元，經營成本增
加，極有可能會導致食物加價，最
終都是顧客「埋單」。
另一受影響是清潔業，報告指

出目前的操作指引不清，現時環境
保護署尚未提供專門為前線清潔工
作者設計的「操作指引」，眾多工
友反映，政府派發的指引主要是針
對垃圾生產者，而非前線工作者，
清潔工人沒有得到足夠的資訊，對
垃圾收費實施後如何規範作業並不
十分清楚。
此外，即使住戶用指定垃圾袋

包好垃圾丟棄，丟入槽裏經過擠壓
碰撞，不少都會散開，清潔員工必
須將收集到散開的垃圾重新裝入指
定垃圾袋內，增添工序。安老、殘
疾服務業同樣面對工作量增加問
題，安老業界指出，業界的主要垃
圾為「紙尿片」，每名長者一天要
更換六至八次，處理時會用普通膠
袋包好，如日後需再額外加一個指
定垃圾袋，不但增加工序，亦無法
實現減廢。
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科技帶動經濟
內地首艘自主設計及建造的極地

科學考察破冰船「雪龍2」號，昨日起
一連5天訪港，政府舉行隆重的海陸空
歡迎儀式，由多艘特區政府和民間船
隻共同引領，緩緩駛入維港，吸引兩
岸不少家長帶領小朋友注目迎接。這
是緊接着國際七欖的體育盛事之後，
本港另一波由科技帶動的全城盛事。
「雪龍2」號此行，除了展示極地考察
和科研成果外，還會透過各種不同形
式與各界互動，給本港經濟賦能，為
市民生活增添色彩。
二十一世紀的經濟，是繼農業經

濟、工業經濟和信息經濟之後，由科技
主導的智慧型經濟。科技推動全球資
金、服務、商品、資訊和勞工等各領域
的互聯互通，引領社會持續升級轉型，
不斷向前發展。在這期間，中央一直關
心香港的科技發展，不斷從資金、人才
以至政策，給予香港方方面面的支持。
此次「雪龍2」號極地科考破冰船訪
港，只不過是其中的一個事例。
早於20年前，「雪龍」號在啟程

前往南極考察時就訪問過香港，如今
「雪龍2」號在完成159天的南極科學
考察後，亦以香港作為回航首站，率

先向本港市民展示考察和科研成果，
隨船的頂尖科學家和船員登岸與本港
各界互動，舉行連串的展覽、講座、
登船和文藝活動等，這與此前「天宮
授課」及國產C919大飛機維港低飛，
在港掀起陣陣熱潮，並拉動市面氣
氛，亦持續將世界的眼光拉到香港，
極大地激發了本港學生對科學和跨學
科學習的興趣，為香港經濟長遠發展
和智慧轉型打下扎實基礎。行政長官
李家超盛讚，「雪龍2」號此行，是香
港科普及環保界的一大盛事。
現在不少人普遍有個錯覺，只看

到生成式人工智能等新興科技給社會
帶來的重大突破，卻忽略了其離不開
原創性基礎知識和科研能力的事實，
因而忽視了基礎科技能力的重要性。
其實，主導智慧型經濟的根本，依然
還在於「人」，唯有不斷加大科研創
新的投入，結合各種科技成就持續拉
動民眾對科技的興趣，在社會上形成
足夠的科創氛圍和土壤，以此加快對
各類人才的培養，才能支持社會和企
業從傳統型的經濟，向知識型和智慧
型升級轉換，不斷提升本港經濟質
量，邁向新高峰。
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